



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2021
ISSN 1131-768X
E-ISSN 2340-1400

34

SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED





ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2021
ISSN 1131-768X
E-ISSN 2340-1400

34

SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <https://doi.org/10.5944/etfv.34.2021>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2021

SERIE IV · HISTORIA MODERNA N.º 34, 2021

ISSN 1131-768X · E-ISSN 2340-1400

DEPÓSITO LEGAL
M-21.037-1988

URL

ETF IV · HISTORIA MODERNA · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

TALLER DE HISTORIOGRAFÍA · HISTORIOGRAPHY WORKSHOP

RESEÑAS · BOOK REVIEW

SERRANO AVILES, Javier y MOJARRO, Jorge (eds.) PRADA GONZALEZ, María (coord. de ilustraciones), *En el archipiélago de la Especiería. España y Molucas en los siglos XVI y XVII*, España, AECID (Agencia Española de cooperación Internacional para el Desarrollo) y Desperta Ferro Ediciones, 2020, 352 pp., ISBN: 978-84-122212-2-0.

Iñigo Valpuesta Villa¹

DOI: <https://doi.org/10.5944/etfiv.34.2021.31771>

En el contexto de la celebración de los quinientos años de la expedición de Magallanes-Elcano que dio lugar a la primera vuelta al mundo, han surgido multitud de actividades de todo tipo que tratan de conmemorar, explicar y divulgar el viaje y las importantes consecuencias que tuvo para el proceso de globalización que siguió. El viaje, junto con otros anteriores realizados por los portugueses, ayudó a ubicar en el mapa las lejanas islas que generaban las tan deseadas especias que los europeos consumían. El trayecto a estas islas era complejo y lleno de intermediarios y hacia que estas especias resultasen caras y muy codiciadas, por lo que serían un gran reclamo en la incipiente navegación ultramarina que los ibéricos estaban llevando a cabo desde el siglo XV. En el siglo XVI los portugueses rodeando África y a través del Océano Indico y los castellanos atravesando el Océano Pacífico lanzarían expediciones para intentar llegar a estas islas y controlar desde su inicio este lucrativo comercio. Un siglo más tarde los europeos del norte serían los que se embarcarían en una aventura similar entrando en colisión con los ibéricos y haciendo de las islas de las especias fuesen un nuevo espacio clave de las confrontaciones geopolíticas.

El libro *En el archipiélago de la Especiería* es una excelente obra que se ubica dentro de este contexto y que busca arrojar luz sobre las islas de las Especias y rescatar así el valor que tuvieron para la Monarquía hispánica estos territorios y mares, muchos menos conocidos que los relacionados con el ámbito filipino. La obra, siempre con afán divulgativo, se centra en explicar de forma accesible «el pasado compartido de indonesios y españoles» en las islas Molucas y las regiones circundantes y poder así comprender el papel de estos territorios en la Edad Moderna. Ambas labores están bien justificadas debido al escaso conocimiento que el público mayoritario tiene de la historia de esa región, y el gran peso que estas islas tuvieron durante la llamada «Era de los Descubrimientos» e incluso, en el contexto de las confrontaciones europeas en ultramar, en el inicio de un proceso de globalización que tuvo como consecuencia la relación directa de tres continentes, Asia, América y Europa.

Esta obra se estructura en once apartados (introducción y conclusiones aparte), los primeros de los cuales explican de forma cronológica y resumida primeras expediciones españolas en el Pacífico, sus primeros contactos durante el siglo XVI con los molucos y las luchas con sus vecinos portugueses, y la intervención y presencia españolas en las Molucas durante el siglo XVII surgidas del enfrentamiento, ya como imperio ibérico, contra los holandeses. Estos tres capítulos funcionan como una

1. Universidad Nacional de Educación a Distancia; inn.valpuesta@gmail.com

amplia introducción general a todo el contexto y aunque algunas partes resultan algo reiterativas proporcionan al lector una buena ubicación antes de entrar en el núcleo de la obra, conformada por los capítulos siguientes (del 4 al 11).

Estos ocho capítulos constituyen un bloque temático dedicado a analizar los aspectos más definitorios de la presencia hispana, esencialmente desde los puntos de vista político, militar, económico y en menor medida social y religioso. Se centran esencialmente en el siglo XVII (1606-1663) cuando los españoles, ya dentro del ámbito de Unión de Coronas con los portugueses desde 1582, se establecieron sólidamente en las islas con el objetivo de expulsar a los holandeses que habrían iniciado su expansión comercial en esas islas. Entre estos capítulos, los hay de corte político-militar en los que se analizan las fortalezas españolas en las Molucas y el resto de las posiciones en las islas circundantes. En estos enclaves era donde residían no solo los españoles sino también portugueses y nativos cristianos (los mardicas), donde se organizaban las expediciones militares y comerciales y desde donde se establecía la comunicación con otros puestos aliados. Constituían por tanto el símbolo de la presencia española y el núcleo de su poder y autoridad en las islas. Otro aspecto interesante es el que se trata es de la actividad de las dos órdenes religiosas que más influyeron en la región, los franciscanos (capítulo 10) y los jesuitas (capítulo 11), y los problemas a las que se enfrentaron en su relación con el poder político, sea local o el de los poderes europeos. esta parte de la historia no es nada desdeñable ya que, aunque a menudo el negocio del clavo y los enfrentamientos con holandeses han sido los temas más dominantes, sería la labor evangélica la principal huella que los ibéricos han dejado en las islas hoy en día, siendo las islas de la región las más cercanas al cristianismo de toda Indonesia.

El otro tema de gran interés que trata el libro es el de los poderes y reinos del sudeste asiático y en particular en el área de las Molucas y su relación con los españoles. Esta última área temática resulta una novedad, dada la tradicional tendencia a obviar a los pueblos locales y dar el protagonismo absoluto de los hechos históricos a los europeos, ya fuesen los ibéricos, neerlandeses o ingleses. Antes de la llegada de los españoles, los reinos de Tidore, Ternate y Macasar entre otros, tenían ya creadas redes comerciales y alianzas militares y en general un «ecosistema» propio al que los europeos se adhirieron durante los siglos XVI y XVII. No hay que olvidar que en las Molucas los españoles dependían de su alianza con los tidores y otros pueblos como los siao o los mardicas, para poder mantener su presencia en las islas, y la pérdida de dichas alianzas constituía un gran temor para las autoridades castellanas. En esta línea merecen mención especial los dos capítulos 8 y 9, escritos por historiadores indonesios que, tal y como se comenta en la introducción, constituyen en si una muy novedosa aportación al conocimiento del ámbito hispano.

Sin embargo, se echa de menos una mayor profundidad en lo que se refiere a los pueblos indonesios, sus sistemas de gobierno, aparato militar y las relaciones entre ellos. Del mismo modo, extraña también el que no se haya incluido un capítulo específico para tratar la presencia y actividad neerlandesa, al menos en lo relativo a su conflicto contra España. A pesar de que la obra esté centrada en España y en las islas especieras, la confrontación y la expulsión de los neerlandeses fueron los

grandes objetivos de los españoles durante su intervención en las islas en el siglo XVII, por lo que hubiera sido un acierto haber ofrecido la visión neerlandesa del conflicto y su influencia en las islas durante al menos los años en los que pugnaros por ellas con los españoles.

El resultado general de la obra es muy positivo y se consigue el objetivo marcado de dar una visión global, bastante profunda y variada de la historia de las islas de la Especiería y la presencia española durante los siglos XVI y XVII. En este sentido únicamente se le puede objetar que seis de los once apartados están escritos por dos investigadores únicamente, lo que reduce la diversidad de puntos de vista, que es uno de los puntos fuertes con los que la obra se presenta.

La obra cuenta también con un amplio anexo (casi 100 páginas) que incluye las clásicas tablas de gobernantes y cronologías orientativas, pero lo más interesante es la gran selección de documentos escogidos y comentados, que nuevamente constituyen un gran complemento de lo narrado en el texto principal. Estos documentos abarcan toda la cronología tratada y son muy variados incluyendo tanto cartas de oficiales o misioneros castellanos como otras cartas más desconocidas de los dirigentes de Tidore, Ternate, Bachan o Macasar a las autoridades castellanas, reforzando así el compromiso marcado de dar voz y protagonismo a los propios indonesios. Sin embargo, de forma similar a lo que ocurre con el texto general, son únicamente dos investigadores los que han realizado los comentarios de estos textos, lo que *per se* no constituye ningún problema, pero resta fuerzas a la idea de diversidad de una obra colectiva y con diferentes perspectivas.

Pero sin duda uno de los aspectos más destacados de la obra y muy en la línea de *Desperta Ferro Ediciones*, es el apartado gráfico. *En el archipiélago de la Especiería* cuenta con una gran cantidad de ilustraciones, dibujos y mapas que hacen que este apoyo gráfico esté presente prácticamente en cada página. Estas ilustraciones van por ejemplo desde dibujos de las plantas donde se obtienen las especies, de los navíos europeos y asiáticos, de las islas y nativos indonesios, de las fortalezas europeas hasta cartografía tanto de época como moderna, pasando por cuadros de batallas o retratos. Es un gran aparato gráfico que da un enorme apoyo al texto y facilita en gran medida su comprensión. Muchas de estas ilustraciones y mapas provienen de fuentes neerlandesas, las que mejor han documentado gráficamente la zona. Estas imágenes son relativamente desconocidas incluso para un público más especializado, que también agradecerá contar con tan excelente apartado gráfico que permita visualizar esta exótica región y hacerla mucho más cercana. Por su parte la bibliografía, que tampoco pretende ser extraordinariamente exhaustiva, es muy completa y cuenta con las principales referencias tanto clásicas como modernas, y también recoge fuentes indonesias, que no suelen ser habituales dentro del ámbito hispano.

Se puede concluir diciendo que *En el archipiélago de la Especiería* es un libro que cumple muy bien lo que promete al ser una excelente aproximación a la historia de las islas de las especias que contribuye a ubicar dicha región en el importante proceso globalizador iniciado por los ibéricos, así como en la confrontación entre estos y los norte europeos. El lector objetivo («culto y no necesariamente familiarizado con el tema») consigue tener un conocimiento amplio y profundo sobre las diferentes facetas de la presencia hispana en la zona (guarniciones militares,

navíos o misiones evangélicas) así como el funcionamiento de los poderes locales y sus relaciones entre ellos y con los españoles. Contribuyendo así a una mejor y más correcta valoración de lo que estas islas supusieron para la historia española y mundial. Por último, su extraordinario y bellamente editado apartado gráfico y colección de ilustraciones hace que también sea una obra apreciada por un lector iniciado en el tema y mejor conocedor de la materia.



SERIE IV HISTORIA MODERNA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

34

ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

Monográfico · Special Issue: La política ultramarina de las monarquías ibéricas (circa 1700-1750): una historia de fracasos y éxitos relativos
The Overseas Policy of the Iberian Monarchies (Circa 1700-1750): A History of Failures and Relative Successes

15 **ROBERTO QUIRÓS ROSADO Y MARIA FERNANDA BICALHO**
La política ultramarina de las monarquías ibéricas (circa 1700-1750): una historia de fracasos y éxitos relativos / The Overseas Policy of the Iberian Monarchies (Circa 1700-1750): A History of Failures and Relative Successes

21 **GUILLAUME HANOTIN**
Defender negocios en tiempo de convulsión política: las elites mercantiles francesas durante la guerra de Sucesión española / Protecting Business in Time of Crisis: French Trademen during the War of Spanish Succession

47 **MARIA FERNANDA BICALHO**
Sobre este modo de resolver e despachar os negócios. El declive del Conselho Ultramarino y el auge de los secretarios de Estado en Portugal durante la primera mitad del siglo XVIII / *Sobre este modo de resolver e despachar os negócios.* The decline of the Overseas Council and the Rise of the Secretaries of State in Portugal during the First Half of the 18th Century

69 **VALENTINA FAVARÒ**
El fracaso de los proyectos de reforma en el virreinato peruano de principios del siglo XVIII. Las propuestas de Carmine Nicola Caracciolo, príncipe de Santobuono / The failure of Reform Projects in the Peruvian Viceroyalty at the Beginning of the Eighteenth Century. The Proposals of Carmine Nicola Caracciolo, Prince of Santobuono

87 **ROBERTO QUIRÓS ROSADO**
Ecos de un mercantilismo truncado. El conde de Pinos Puente y la diplomacia comercial de Carlos VI en la corte de Lisboa (1723-1724) / Echoes of a Failed Mercantilism. The Count of Pinos Puente and the Commercial Diplomacy of Charles VI at the Court of Lisbon (1723-1724)

109 **JUNIA FERREIRA FURTADO**
Portuguese America under Foreign Threat and the Creation of the Concept of *uti possidetis* in the First Half of the 18th Century / La América portuguesa bajo la amenaza exterior y la creación del concepto de *uti possidetis* en la primera mitad del siglo XVIII

Miscelánea · Miscellany

145 **JOSÉ ANTONIO MATEOS ROYO**
Política comercial y circulación monetaria en Aragón: conflictos y acuerdos con Cataluña / Trade Policy and Monetary Circulation in Aragon: Conflicts and Agreements with Catalonia (1535-1565)

171 **FERNANDO ALTOÉ**
Del manuscrito a la impresión: Un estudio de la trayectoria de dos panegíricos atribuidos a João de Barros / From Manuscript to Print: A Study of the Trajectory of Two Panegyrics Attributed to João de Barros

207 **FRANCISCO VELASCO HERNÁNDEZ**
La influencia del corso berberisco en la tardía repoblación del área litoral del reino de Murcia (siglos XVI y XVII) / The Influence of the Berber Corsican on the Late Repopulation on the Coastal Area on the Kingdom of Murcia (XVI and XVII Centuries)

233 **JOSÉ ANTONIO MARTÍNEZ MARTÍNEZ**
Criados, jornaleros y esclavos al servicio de la familia: la servidumbre de los Muñoz de Otálora en el siglo XVII / Servants, Day Laborers and Slaves: The Serfdom of the Muñoz de Otálora in the 17th Century

261 **VÍCTOR DANIEL REGALADO GONZÁLEZ-SERNA**
«No ay portugués bueno». Acusaciones en contra del prebendado Alonso Benito de Medina a raíz de su ingreso en el cabildo catedral de Sevilla en 1669 / «Not a Single Good Portuguese». Accusations against Priest Alonso Benito de Medina when Entering the Cathedral Chapter of Seville in 1669

283 **JOSÉ HERRERA REVIRIEGO**
«Solo el tiempo nos las declarará a todos»: el papel de Taiwán dentro del organigrama comercial y militar de la Gobernación de Filipinas durante la primera mitad del siglo XVII / «Only Time will Tell us»: The Role of Taiwan within the Commercial and Military Organization of the Philippine's Governorate during the First Half of the Seventeenth Century

315 **MANUEL-REYES GARCÍA HURTADO**
Vicisitudes de las compañías de rescate de las naves hundidas en la batalla de Rande, 1719-1733 / Vicissitudes of the Rescue Companies of the Sunken Ships in the Battle of Rande, 1719-1733

341 **MARCOS DE MIGUEL MUÑOZ**
La asonada de Jerez de los Caballeros en 1769 / The Riot of Jerez de los Caballeros in 1769



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

SERIE IV HISTORIA MODERNA

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

365 JAVIER TINOCO DOMÍNGUEZ

Tensiones sociopolíticas en el marco del catastro de Ensenada en Jerez de la Frontera: estudio de un conflicto institucional / Socio-Political Tensions within the Framework of Cadastre of Ensenada In Jerez de la Frontera: A Studying of an Institucional Conflict

389 PABLO FERNÁNDEZ ALBALADEJO

Fábulas de origen y gramática de nación en la España del siglo XVIII. A propósito de algunos trabajos de Francisco Martínez Marina / Origin's Fables and Grammar of Nation in the XVIII Century Spain. About some Works by Francisco Martínez Marina

413 JOSÉ MARÍA IÑURRITEGUI RODRÍGUEZ

Constitución increada: Francisco Martínez Marina y la crítica bíblica / Uncreated Constitution. Francisco Martínez Marina and Biblical Criticism

437 DAVID A. ABIÁN CUBILLO

Tiempos de crisis, tiempos de proyectos: el proyectismo español en la crisis del ejército del Antiguo Régimen / Times of crisis, Times of Projects: The Spanish proyectismo during the Army's Crisis in the Ancient Regime

Taller de historiografía · Historiography Workshop

Ensayos · Essays

463 CHRISTOPH ROSENMÜLLER

«Tan peligrosas y feas conspiraciones»: la relación escrita por el embajador austriaco Christoph Migazzi en 1754 sobre la caída del marqués de la Ensenada / «Dangerous and Ugly Conspiracies». The Report of the Austrian Ambassador Christoph Migazzi on the Fall of the Marquis of la Ensenada in 1754

493 SERGE GRUZINSKI

Quelle histoire enseigner en 2021 ? / ¿Qué historia enseñar en 2021?

499 CARLOS AMATE PIZARRO

Las relaciones hispano-chinas en el siglo XVI: síntesis e interpretación a la luz de la reciente historiografía / The Hispanic-chinese Relationship in the XVI Century: Synthesis and Interpretation in the Light of Recent Historiography

Reseñas · Book Review

521

BOLUFER PERUGA, Mónica, *Arte y artificio de la vida en común. Los modelos de comportamiento y sus tensiones en el Siglo de las Luces*, (JULIO ARROYO VOZMEDIANO)

34



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

SERIE IV HISTORIA MODERNA

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

525 MELÓN, Amando, *Alejandro de Humboldt. Vida y obra*
(CARLOS MARTÍNEZ SHAW)

529 Commentary to Tatiana Seijas' review of *The Atlantic World and the Manila Galleons: Circulation, Market, and Consumption of Asian Goods in the Spanish Empire* (JOSÉ LUIS GASCH TOMAS)

533 BRAGUIER, Laurey, *Servantes de dieu. Les beatas de la Couronne de Castille (1450-1600)* (MANUELA ÁGUEDA GARCÍA-GARRIDO)

539 ROMEO, María CRUZ; SALOMÓN, María Pilar; TABANERA, Nuria (eds.): *Católicos, Reaccionarios y Nacionalistas. Política e identidad nacional en Europa y América Latina Contemporáneas* (JAVIER M. DOS SANTOS)

543 HEREDIA LÓPEZ, ALFONSO Jesús, *El control de la corrupción en la Monarquía Hispánica. La Casa de la Contratación (1642-1660)* (JOSÉ MANUEL DÍAZ BLANCO)

547 ANDÚJAR CASTILLO, FRANCISCO, *El Atila de Madrid. La forja de un banquero en la crisis de la monarquía (1685-1715)* (AITOR DÍAZ PAREDES)

551 SERRANO AVILES, Javier y MOJARRO, Jorge (eds.) PRADA GONZALEZ, María (coord. de ilustraciones), *En el archipiélago de la Especiería. España y Molucas en los siglos XVI y XVII* (ÍÑIGO VALPUESTA VILLA)

555 DÍAZ CEBALLOS, Jorge, *Poder compartido. Repúblicas urbanas, Monarquía y conversación en Castilla del Oro, 1508-1573* (JUAN SEBASTIÁN GÓMEZ GONZÁLEZ)

561 EDELMAYER, Friedrich, *Massimiliano II, Filippo II l'Italia imperiale. Il marchesato di Finale, i diritti imperiali e il «camino spagnolo»* (RAFAEL VALLADARES)

565 ESCRIBANO-PÁEZ, José M., *Juan Rena and the Frontiers of Spanish Empire, 1500-1540* (DAVID MARTÍN MARCOS)

569 ARNOLD, David, *La Era de los Descubrimientos (1400-1600)*, Madrid, Alianza Editorial, 2021, 184 pp., ISBN: 978-84-1362-172-2 (CARLOS AMATE PIZARRO)